

CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO
CONCERTADO

REDACCION Y ADMINISTRACION
Lonjeta, número 11
(IMPRESA "LA ESPERANZA.")

AÑO VI

PALMA DE MALLORCA
Lunes 31 de Mayo de 1915

N.º 1.852

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7
Teléfono número 200
APARTADO DE CORREOS N.º 19

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

Tema del día

Apenas iniciada la guerra entre Italia y los Imperios Centrales, surge el problema que más puede interesar a los católicos, el de la libertad e independencia del Soberano Pontífice. ¿Es posible que esta libertad e independencia se vean cercenadas y aun negadas? Nadie contestará a una negativa. El gobierno italiano ha adelantado la declaración de que el correo y el telégrafo serán libres para el Papa. No ponemos en duda el propósito; pero humanamente hay que poner en duda su realización. No se hebre de la ley de garantías, porque ella, dentro de la normalidad europea y sin más que la anomalía italiana, no ha servido en muchas ocasiones para garantizar los más elementales derechos de la Santa Sede. Aun los que somos relativamente jóvenes recordamos bien los sucesos de Junio de 1883, cuando la erección de la estatua de Giordano Bruno. Antes, con ley de garantías también, las turbas trataron de arrojar al Tiber los restos de Pío IX. Si llegaran días amargos para Italia, días de incertidumbre para los italianos, ¿respetarían éstos a los Embajadores acreditados cerca de la Santa Sede y a los Cardenales y a los dignatarios de la corte pontificia alemanes y austríacos? ¿No les llevaría el patriotismo, precipitando de otros sentimientos menos puros y nobles, a considerarlos como sospechosos de trabajar contra los intereses del Estado italiano? ¿Y no los sujetarían a un espionaje molesto o indiguo? ¿Y cabe que en tales condiciones sea libre e independiente, con la santa libertad e independencia que requiere, el gobierno de la Iglesia?

Los periódicos católicos de la mañana, es de creer que también los de la noche, plantean esta cuestión. La coincidencia, ya que no sorprendente, es un poco rara. Deja de ser admitiendo una hipótesis muy razonable y nada irrespetuosa. Acaso hayan llegado por diversos conductos a los auidos diarios católicos noticias, o, al menos, rumores fundados, según los cuales, en el caso de un posible conflicto entre su permanencia en Roma y el cumplimiento de los deberes de Padre común de la Cristiandad, el Sumo Pontífice se consideraría obligado a establecer transitoriamente la capital del Orbe en otra nación, y ¿cuál podría ser ésta? Todos los católicos españoles constataríamos sin vacilar; si tal caso dolorosísimo llegara, esa Nación sería la nuestra, y todos, absolutamente todos los católicos, desde el más alto hasta el más bajo, sin distinción de opiniones, nos desvelaríamos para que hallase aquí el Padre Santo la independencia y la libertad necesarias para el gobierno de la Iglesia. Digo todos los católicos y

debiere decir en este punto todos los españoles, porque ¿quién no consideraría honrada a la patria dando hospitalidad al más augusto de los poderes de la tierra?

Miguel Peñafior
Madrid, Mayo de 1915.

PÁGINAS DE LA VIDA.

Una travesurilla

(De nuestra colaboración)

—Padre, tengo un escrúpulo.

—Tú dirás, Vicente.

La conversación, que hasta entonces se desliza fluida y agradable, quedó truncada por la seria consulta.

—Verá usted...

Y el joven, apercibiéndose a mostrar el grave caso, recorría con mirar insistivo y azorado, techo y muros de la pobre celda.

Era una alegre y diminuta estancia, con rasgada ventana que daba sobre plaza huerta, con un cuadro de la Virgen María y otro de Jesús Nazareno y otro de San Miguel Arcángel, por las blancas paredes, con una estrecha cama en un rincón, y, al otro extremo, la mesa de trabajo, cargada de papeles y de libros, a la cual, sentados, platicaban los dos.

—Tú dirás, hijo—replió el religioso.

—Pues es—habló Vicente—sobre una cosa que hice y ahora dudo...

—¿Por qué no consultastes antes de hacerle?—preguntó el religioso.

—Si así lo hubieras hecho, no veardías con dudas... Vamos, di, cabeza inquieta y loca—añadió riendo.

—Este Padre Zamora!... Ya no lo digo ¡sí!—exclamó Vicente simulando enfado.

—Habla—mandó el Padre a Vicente, con el amable imperio con que ordenaba siempre.

—¿Conoce usted a don Lucas, a don José, a don Marcelo, a don Antonio, a don Eusebio?...

—Basta, hijo! ¿Vas a citarme a todos?... Es esta ciudad de infimo orden ¿quién no conoce a sus más ilustres y respetables personalidades?

—¿Y usted no sabe—continuó Vicente—lo que han hecho hasta aquí don Lucas, don José, don Marcelo?...

—¿Me los vas a nombrar otra vez?

—Pues esos beatíficos señores, que podían hacer mucho y nada hacían, se pasaban la vida entre sus devociones y sus mercedicos paseos, entre la discreta administración de sus seguras rentas y la verpertina partida de tresillo, entre la iglesia y la estrillada tertulia en casa de cualquiera de ellos...

—No juzgues ni murmures, Vicente, que Dios te pedirá estrecha cuenta.

—No quiero murmurar, Padre, pero me recomia al ver lo mucho que hay que trabajar en pro del bien y ellos, que disponían de tiempo, de dinero y de otros medios, no se preocupaban sino de su paz.

—Ellos responderán de sus actos.

—Pero, Padre, ¿no clama al cielo que en esta población, grande como la palma de la mano, avance tanto el mal y exista un centro socialista y un semanario impío y dos cafés cantantes y una escuela laica y tanta inmoralidad secreta y pública?

me confirmó en la sospecha de que no estaba en su juicio al cometer el crimen, porque, convealeciente yo de una grave enfermedad, fué muy débil el golpe que le di, y ya veis que Glauco es joven y fuerte.

—Ahora abre los ojos... mueve los labios—dijo el soldado—; preso, ¿qué tenéis que decir?

—¡Ah...! ¡Ah...! He hecho lo que debía. Cuando la bruja me azuzó su serpiente y vi a Hécaté riendo a carcajadas, ¿podía hacer otra cosa? Estoy malo... me siento débil... me ha mordido la inflamada lengua de la serpiente. Llévame a mi cama y mandad a llamar a vuestro médico. Hasta el anciano Esculapio se apresurará a venir a cuidarme cuando sepa que soy griego; misericordia, misericordia, yo me abra... el fuego devora mi cabeza y hasta la médula de mis huesos.

Y se dejó caer en brazos de los espectadores, dando un espantoso gemido.

—Ha perdido el juicio—dijo el soldado con aire pensativo—; y, fuera de herido dos veces a su víctima y se inclinaba sobre ella, cuando lleno de horror y de indignación tendió al asesino por tierra. Cayó sin resistencia, lo que

—Vicentino, ¿tónde está tus escrúpulos?—le atajó el Padre—, porque hablas y hablas y no sé dónde vas a parar.

—Ahora vendrá mi duda; aguarde un poco—continuó hablando el joven—porque eso lo decía para que viese usted si no tenía yo razón para pudrirme cada vez que alguno me decía: "Vicente: ¿quieres que fundemos un periódico bueno para pobres?... Vicente: ¿que te parezca de fundar un periódico bueno?... Vicente: ¿si emprendamos alguna obra en favor de los trabajadores?..."

—¡Claro!—exclamó el religioso sonriente y chancero—¿cómo Vicente tiene el padre rico y es listo y es joven y es simpático!...

—No se trata de eso—dijo el mozo—, se trata de ¿por qué buscarme a mí que no tengo experiencia? ¿por qué contar conmigo para obras de zelo y de evangelización cuando hay quien puede y debe tomar parte en ellas con éxito certero?...

Por eso me di a pensar en cómo se podría mover y lanzar a la lucha a don José, a don Marcelo, a don Eusebio y demás beatíficos señores, y no hallé mejor medio que hacerles leer durante un mes nuestra más avanzada prensa rad'ca!...

—¡Muchacho!—gritó el santo varón sin poder contenerse.

—Sí, Padre, sí—arguyó Vicente con marcada entereza—, lo hice tras de pensarlo mucho... Ellos viven en el mejor de los mundos, vegetan encerrados en su muelle egoísmo, creen que con hacer lo que hacen está todo salvado, piensan que la vida no es tan dura como algunos dicen, ni los hombres tan malos como muchos suponen... Pues que lean las infamias que se escriben, que vean cómo se ataca a lo más sagrado y a lo más fundamental, que se convencen por sus propios ojos del formidable avance del maldonismo y de la impiedad... Los he suscritos, por un mes, al uno a "Esperanza Nueva", al otro a "El Radical", a "El Moria", al otro.

—Vicente, Vicente, te has vuelto loco!—exclamó el religioso alzando las manos espantado... Le diré a tu padre que no te dé dinero... "Non sunt facienda mala ut evanescant bona...". Razona sobrada hay para que te atormenten los escrúpulos...

—Pero, Padre—se defendía el travieso joven—, si esos señores necesitaban de un sinapismo que los abrasase en vivo... de una espuela que los sacase de su andar de barra... de una mecha que les hiciera arder.

—¿Y crees que lo habrás conseguido?—inquirió, lleno de dudas, el buen Padre Zamora.

—¡Si tan brutal alcate no los muevel...!—murmuró Vicente, reflejando en sus claras pupilas el noble y alto zelo que bullía en su alma.

¡Si que los moví!

Salían de paseo o tenían sus tertulias o estaban en la iglesia todos aquellos excelentes señores palpados disimuladamente el oculto bolsillo en que llevaban el nefando periódico, recordando con temblor y espanto el furibundo artículo, la sangrienta frase, la vil calumnia y la indecente chacota...

El periódico, los primeros días había sido devuelto a su desvergonzada procedencia, más volvía de nuevo con insistente tenacidad a las ociosas manos, y los ojos no tuvieron más remedio que sobresaltarse.

—¡Tiempos malos!—suspiraba don Antonio.

—¡Esto se va!—gemía don Marcelo.

—¿Qué hacer para contener la ola triunfante de la revolución que avanza?—preguntaba exaltado don José.

Pero todos guardaban su secreto; ninguno decía al compañero cuál era el talismán que hacía pronunciar tales palabras.

—¡Si fundásemos aquí un buen diario!...—pensó don Lucas.

—¡Si organizásemos los obreros en agrupaciones cristianas!...—se dijo don Martín.

—¡Si abriésemos un par de escuelas católicas para los niños pobres!...—pensó don Eusebio.

—¡Si abriésemos los brazos y con ellos en cruz marchásemos al pueblo!...—meditó don Luis.

—Anda, Vicente, dile al Padre Zamora que bien puede perdonarte tu gentil travesura.

J. Le Brun

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

La colonia española

EN MÉJICO Y LA REVOLUCIÓN

Hostilidad sistemática.—Asesinatos y atropellos.—Algunos casos típicos.—Expulsiones.—Declaraciones del Dr. A. T.—Pretextos y causas ficticias.

La hostilidad de la revolución mejicana contra la colonia española es tan notoria, que parece superfluo insistir en ello. No hay correo que no traiga noticias de nuevos y horribles atentados cometidos en las personas y bienes de los españoles. Y cosa bien singular! los revolucionarios discreparán en todo; pero coinciden en un punto, en hostilizar a la colonia española.

Lo peor del caso es que a esta inquina responden los hechos, y hechos uctuosos. Si no fuera más que animadversión platótica, más sería ello e injustificado, a mi parecer, pero, ¡ay!, se podría ir tirando. Mas, por desgracia, desde un principio han menudeado los ataques a la propiedad y a la vida de nuestros paisanos.

La lista es tan larga, que para una somera reseña necesitaríamos, no de unas cuantas páginas, sino de un libro extenso. En la primera etapa de la revolución, durante los días del maderismo, los revolucionarios del Sur rivalizan en atrocidades contra los españoles: Zepeda, los asesina y ahuyenta del Estado de Morelos, mientras que otros cacaballas hacen los mismos en Guerrero y en el Sur de Puebla.

De ese período, el caso típico es el de Covadonga, fábrica de tejidos del español Díaz Rubia. Precisamente en la mañana en que Madero hacía su entrada triunfal en Puebla, una partida de rebeldes asaltaba la susodicha fábrica y parecían horriblemente asesinados algunos españoles y un matrimonio alemán. Hay detalles que crispán los nervios. Los alemanes, vengados y bien vengados han sido; de los españoles no sé que se haya dado reparación alguna.

Peor, si cabe, ha sido la situación en la segunda etapa revolucionaria. Las fusilamientos, ora con un pretexto, ora con otro, en mayor o menor escala se repitieron en Chihuahua, Nuevo León, Sonora, Sinaloa,

descubierto tu noble plan y querido evitar su vergüenza con tu muerte?

Levantando la cabeza, recayó su mirada casualmente en las graves facciones del egipcio.

Al mirarle lefianse en su rostro y en el ligero estremecimiento que le agita la repugnancia y aversión que naturalmente experimentaba el cristiano hacia un hombre a quien tenía por tan peligroso criminal. Era la mirada del pájaro al basilisco, tan silenciosa y sostenida. Mas saliendo Olintho del repentino frío que le había dado, tendió el brazo derecho a Arbaces, y dijo con voz solemne y mesurada:

—¿Se ha cometido un asesinato! ¿Dónde está el asesino? Adelántate, egipcio. ¡Por el Dios vivo, creo que eres tú!

La inquietud y la turbación se pintaron en las sombrías facciones de aquél; mas cedieron a la expresión de cólera y de desprecio cuando, admirados los espectadores de una acusación tan audaz y vehemente, se agruparon alrededor de los principales actores de esta escena.

—Yo sé—dijo orgullosamente Arbaces—quién es mi acusador y advino fácilmente sus motivos. Conciudadano,

Tameullpas, y en general en toda la zona dominada por los revolucionarios. Yo mismo he sido testigo de los atropellos, incendios, saqueos, asesinatos, etc., cometidos en los Estados de Puebla y Taxcala. Todas las colonias han pagado su tributo de sangre y dinero; pero ninguna como la española.

Por los datos que pude recoger y lo que me dijeron algunos hispanómexicanos en Santander hace dos meses, los muertos españoles pasan de mil quinientos.

No se trata de hechos aislados, sino que había propósito deliberado de aniquilar la colonia—sí, de aniquilarla, así como sueña—; y un plan bien meditado para llevarlo a cabo.

El Dr. A. Z. uno de los conspicuos del carrancismo, director de la Escuela de Bellas Artes durante el primer gobierno de Carranza, proclamó, en un discurso de no escasa resonancia y luego en la prensa, "que los españoles eran una rémora para Méjico, un cáncer que corroía las entrañas del país; Méjico no progresaría hasta que no se desprendiera de la barbarie española". Así, con todas sus letras; y agregó otras lindezas de este jaez: "Protéstó quien debía protéstar? ¿Se exigió una reparación de tanta infamia, que, si no era oficial, tenía todos los caracteres de oficial? Eso que lo diga el señor Merino Walls, nuestro agente diplomático ante el gobierno de Carranza. Entre tanto el discurso quedó en pie como un programa de guerra.

Cuando en Enero pasé por Vera Cruz para embarcarme con rumbo a la tierra, hastiado ya del salvajismo revolucionario y con el corazón dolorido al ver destruido un país para quien sólo tengo cariño, supe que Carranza (que a la sazón estaba con su gobierno en este puerto) tenía en cartera un decreto de expulsión de todos los españoles.

¿Por qué no lo publicaba? No por falta de gana, sino por sobreabundancia de complicaciones internacionales que podían dar al traste con sus ambiciones, y no precisamente de parte de España, que no le importaba un ardite, sino de los Estados Unidos, que si bien deseaban la cosa, no la querían con tanto escándalo.

Motivos para ser tratados de esta suerte? Los españoles no han dado otro motivo que el ser españoles, el pecado de origen, y el tener en sus manos cuantiosos intereses. Pero no han faltado pretextos para justificar la persecución. Los perseguimos, dicen, por haberse mezclado en las luchas intestinas del país, por su alianza con los tiranos (Porfirio Díaz y Huerta), por haber contribuido a destruir el gobierno de Madero; deben, por consiguiente, sufrir las consecuencias de la derrota.

¡Mientras! Los republicanos lo saben perfectamente. Los españoles jamás se han mezclado en las luchas políticas de la República; si económicamente han sido y continúan siendo, a pesar del desastre, una potencia, por lo que me ha sido un factor nulo. Han respetado el Poder constituido, y deseado, claro está, un Poder fuerte para trabajar pacíficamente; a eso se ha reducido su alianza con Porfirio Díaz y Huerta. Es una patraña indigna el decir que la colonia española contribuyera al derrocamiento y a la muerte de Madero.

Las causas son muy otras. Las examinaremos en otra ocasión.

Y que haya en España escritores

Doctor Romero

MÉDICO-OCULISTA

Clínica con todos los adelantos modernos, Electricidad en todas sus formas corrientes de Vauville, Galvánicas, Electrolisis, Farádicas, Infrasonido, Electrocauterio, Endoscopia, Masaje para múltiples enfermedades de los ojos que abrevian el tratamiento y ayudan a la curación.

Sala de operaciones con todo el material de aspisia. Cuartos para operados. Selección de lentes, etc., etc.

HORAS DE CONSULTA de 11 a 1 y de 3 a 5—FESTIVOS de 10 a 1

Calle de San Felio 13 1.º frente la Administración de Correos

Instituto Sureda

de Electricidad médica, Fototerapia y Radium

INSTALACIÓN DE PRIMER ORDEN

Rayos X.—Altas frecuencias.—Rayos ultra-violetas—Sol de altura artificial.—Ozono, etc.

Emanatorio de Radium

(primero en España); progreso definitivo en la curación del artritis, reumatismo, gota, neuralgias, arañillas, y todos los trastornos producidos por el ACIDO URICO.

Director-Proprietario:

JOSÉ SUREDA MASSANET Médico ginecólogo

DANÚS 4, 1.º DE 10 A 1

venales que por un puñado de plata se dedican a la tarea de ensalzar una revolución a oprobio de la humanidad y asesina de nuestros hermanos!

Vicente Noel

Madrid, Mayo de 1915.

Isleña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores

Aviso importante

Queda establecido por esta Compañía un servicio de PAQUETES DE URGENCIA A DOMICILIO entre PALMA BARCELONA y vice versa.

Para informes y despacho Oficinas de la "Isleña Marítima", Calle de Palacio núm. 26 b.—Palma

Sucursal de la "Isleña Marítima", Ramba Santa Mónica, 29 b.—Barcelona.

Palma 3 de Mayo de 1915.

Cafés-Cafés-Cafés

Torrefacción sin igual

Exquisitos y aromáticos

Antigua CAJA LLOFRU

Doctor Lóbsch

Médico especialista en enfermedades de la piel. Antes, ayudante, médico y jefe interino (durante 3 años) del ambulatorio para enfermedades de la piel, del Instituto Medicinal clínico de la Real Universidad de Munich (Alemania).

Calle San Jaime, 7

CONSULTAS de 8-1, de 3-5 y de 7 a 9.

Gran Ocasión

Se realizan varios artículos a mitad de su precio.

CALLE BROSSA

Frente tienda El Águila

Biblioteca de CORREO DE MALLORCA 80

Los últimos días de Pompeya

(Continúa)

—¡Eh...! ¡Por vida de Marte...! ¡Más bien parece la víctima! ¿Quién le acusa?

—¡Yo...!—dijo Arbaces irguiéndose con altanería; y las piedras preciosas con que brillaban sus vestidos a los ojos del soldado, le convencieron al punto de que era testigo fidedigno.

—Perdonadme; pero, ¿cómo os llamáis...?—dijo.

—Arbaces; soy bien conocido en Pompeya. Pasando yo por el bosquecillo, vi al griego y al sacerdote de Isis disputar con bastante calor. Extrañé los movimientos desordenados del primero, sus gestos violentos, su desentono de voz; me pareció ebrio o loco. De repente le vi alzar su stylo; accudi, pero tarde, para evitar el golpe. Había herido dos veces a su víctima y se inclinaba sobre ella, cuando lleno de horror y de indignación tendí al asesino por tierra. Cayó sin resistencia, lo que

se llegó a mí. Me pareció que estaba bueno y más fuerte que cualquiera de nosotros.

—Y yo—añadió otro—le he visto media hora ha, por las calles, hablando solo y haciendo gestos raros, exactamente como le ha descrito el egipcio.

—Esto confirma la acusación; no queda duda acerca de la verdad del hecho. De todos modos, es preciso llevarle a casa del Pretor. ¡Qué lástima! Tan joven y tan rico! Pero su crimen es horrible. ¡Un sacerdote de Isis con su traje sagrado, y al pie de nuestro altar más antiguo!

Estas palabras recordaron más vivamente a la multitud lo tremendo del sacrilegio cometido, que parecía olvidado en el primer momento de sorpresa y curiosidad. Todos se estremecieron de pidoso horror.

—No es extraño haya temblado la tierra, pues que soportaba semejante monstruo.

—Que le lleven a la cárcel—exclamaron.

Sólo una voz chillona, sobresaliendo entre las demás, gritó muy contenta—: Ya tienen las fieras gladiator.

—¡Oh...! ¿qué placer, qué alegría, ¡cuán gozosos van llegando!

—Es verdad... es verdad... viene muy a propósito para los juegos—reptieron otras voces; y con eso pareció haber muerto la lástima hacia el acusado. Su juventud y su belleza eran doble recomendación para la arena.

—Traed unas tablas o angarillas para poner el cadáver—dijo Arbaces—; un sacerdote de Isis no debe ser llevado a su templo por manos vulgares, a manera de gladiator vencido.

A estas palabras, los espectadores pusieron boca arriba el cuerpo de Arbaces, y algunos fueron a buscar unas angarillas para conducirlo, sin exponerle al contacto de los profanos.

De pronto se separó la muchedumbre a derecha e izquierda para dejar paso a un hombre vigoroso. Un instante después se halló el cristiano Olintho, cara a cara, con el egipcio Arbaces. En el acto sus ojos, llenos de tristeza y horror indecibles, se fijaron en aquel pecho ensangrentado y en aquellas facciones, que aun mostraban las señales de los sufrimientos causados por una muerte violenta.

—Asesinado...—dijo—. ¡Tu celo es quien te ha puesto así! ¿Será que hayan

nos, sabed que ese hombre es el más fogoso de los nazarenos o cristianos, como les da la gana de llamarse. ¿Será extraño que la malignidad le induzca a acusar a un egipcio del asesinato de un sacerdote de Isis?

—¡Le conozco, conozco a ese perrol!—gritaron varias voces—. Es Olintho el cristiano, o más bien el ateo, porque reniega de los dioses.

—Silencio, hermanos míos—dijo Olintho con dignidad—; escuchadme. El sacerdote de Isis asesinado había recibido la fe cristiana antes de morir; me descubrió los pecados tenebrosos, los sortilegios de este egipcio, las mojarigadas y las supercherías del templo de Isis. Estaba ya para denunciarlas al público. Extranjero, inofensivo, sin enemigos, ¿quién podía querer derramar su sangre sino uno de los que te defaman su denuncia? ¿Quién debía temerla más? Arbaces el egipcio.

—¡Ya lo oís—dijo éste—, ya lo oís! Está blasfemando... preguntadle si cree en Isis.

—¿Si creo en un demonio?—respondió Olintho con valor.

Todos los circunstantes se estremecieron y lanzaron un agudo grito. El cristiano, preparado siempre al peligro

que en el entusiasmo del momento perdía la prudencia, continuó sin intimidarse:

—Atrás, idólatras; ese cuerpo no debe ser manchado por vuestros necios y profanos ritos... a nosotros, a los servidores de Cristo, toca tributar a un cristiano los últimos deberes. Reclamo estos despojos mortales en nombre de Dios que se ha llevado el alma consigo.

Habló en voz tan imponente y solemne, que ni osó la turba expresar todo el odio y execración de que se sentía animada. Desde que Lucifer y el Arcángel lucharon por el cuerpo del poderoso Legislador, acaso nunca hubo asunto más digno del genio de la pintura. La sombra espesa de los árboles, el majestuoso templo, la luna, cuyos rayos daban de lleno en el cadáver; la diversa expresión que se pintaba en el rostro de los circunstantes, el ateniéndose sin conocimiento en brazos de algunos de ellos, y, sobre todo, las dos figuras de Arbaces y del cristiano.

El primero, que excedía en estatura a cuantos le rodeaban, tenía los brazos cruzados, la frente ceñuda, los ojos fijos, el labio ligeramente fruncido, señal de desafío y de desprecio; el otro

Sección informativa

El Centenario de Ramón Lull

Las peregrinaciones de ayer
Como ya saben nuestros lectores, para ayer estaban anunciadas las peregrinaciones de los fieles de los caseríos de San Jordi, Establiments y La Real al sepulcro del Beato Ramón Lull, que se venera en la iglesia de San Francisco.

Las tres peregrinaciones, formadas la de San Jordi por 450 personas, la de Establiments por 200 y la de La Real por 250 cada una entre hombres y mujeres, se reunieron, poco antes de las cinco, frente a la iglesia de PP. Capuchinos, en donde esperaban la Comisión de Peregrinaciones de la Junta Diocesana del Centenario y comisiones de la "Juventud Católica" y "Juventud Anticatólica", presididas estas últimas por los Rdos. PP. Franciscaos y Capuchinos, respectivamente.

A las cinco de la tarde se pusieron de nuevo en marcha los peregrinos, cuyo compacto grupo fué engrosado por las comisiones y otros devotos, recorriendo el Emsanche hasta la plaza de San Antonio, siguiendo después por las calles de Sindicato, Bolsería, Colón, Cadena, plaza de Santa Eulalia y San Francisco.

Los peregrinos ostentaban en el pecho la medalla del Centenario y llevaban diferentes estandartes siendo prestiditos, los de San Jordi por el Vicario Rlo. señor Enseñat, los de Establiments por el Rdo. señor Estades y otro sacerdote acompañante y los de La Real por dos PP. de los SS. CC.

Una vez llegada la peregrinación a la plaza de San Francisco, fué recibida por la Comunidad de Padres Franciscanos y la escolanía con cruz a zaida, y ental se que hubieron todos en el espacio tiempo, se rezaron algunas pces, después de las cuales subió al púlpito el M. I. Sr. don Matias Company, Dignidad de Chantre, dirigiendo un afectuoso saludo, en frases populares mallorquinas, a los peregrinos, felicitándoles, y agradeciendo, en nombre de la Comisión de las fiestas lullianas, en nombre de la Tercera Orden franciscana y en nombre de la Iglesia, el sacrificio que se impusieron, ofreciéndoles que las gotas de sus sudores serían recogidas por el Beato en el cielo y conservadas como perlas preciosas para la corona de la gloria. Después de exponerles brevemente las principales virtudes e insinuar los frutos de la grandeza del singular espíritu del Beato, terminó exhortándoles a que conservaran su memoria, difundieran sus glorias enseñando a sus allegados a venerarlo y a amarle y elevaran oraciones al cielo para que pronto le viesen canonizado.

Luego se cantó el Himno a Ramón Lull compuesto por el señor Pío y Campamar, música de don Antonio Vicens, escrito en 1878, y por primera vez se cantó también con acompañamiento del órgano grande, el nuevo himno al Beato, obra del Rdo. D. Lorenzo Ribera, música del señor Torrandell, que usó muy buena impresión.

Después se rezó la oración Pro pace y la Estación para ganar la indulgencia plenaria concedida a los que visitaren el sepulcro del Mártir mallorquín.

Los peregrinos desfilaron seguidamente ante el sepulcro del Beato, a orando su reliquia, y se dió por terminado el acto, regresando todos a sus respectivos caseríos.

En "La Peña"

Anoche, a las siete y media, tuvo lugar, bajo la presidencia de don Bartolomé Gaya, la anunciada junta general en esta Sociedad.

Se sentaban también en la presidencia los señores Guasp, Canals (D. M. y D. L.), Alcover (don Juan y don José), Estades (D. J.), Vidal, Salom, Salas Oiver, Cladera y Aguiló.

El salón estaba atestado de concurrentes.

El Presidente enteró a los reunidos del estado de la Junta anterior, incompleta, manifestando la necesidad de proceder a la elección de nueva Junta.

Usó de la palabra don Manuel Guasp, quien dijo le parecía indicado nombrar una comisión nemiñada para que propusiera qué áreas había de ocupar los cargos.

Propuso para formar dicha comisión a los señores Muntaner (don Tomás), Mas y Ribot propuesta que fué acogida con aplausos.

El señor Guasp dió cuenta, luego, de que dicha comisión proponía la siguiente Junta, que fué nombrada por aclamación:

Presidente, don Bartolomé Gaya (relegido); y ce presidente, (n sustitución del señor Piñe) don Rafael Ignacio Corés; Contador, don Emilio Morales; Tesorero, don Antonio Cladera, y Secretario don Antonio Oiver.

El Secretario, don Antonio Olivé, dió lectura a unas bases para la reforma del Reglamento de la entidad de que se establezcan varias cuotas a fin de hacer más fácil el ingreso en dicha Sociedad de elementos obreros y proponiendo que se cambie el actual nombre de "La

Peña", por el de "Círculo Maurista de Mallorca", basándose que fueron aprobadas por aclamación.

Seguidamente usó de la palabra don Miguel Rosselló y Alemany, quien hizo un elogio de don Antonio Maura y de los que permitieron a su lado.

Refirióse después a la división de los elementos que formaban el partido conservador, manifestando que Mallorca, más aún, España ha presenciado espantada y la provincia entera padece sin resignación posible dentro de la ciudadanía ese fenómeno humillante que la prosa oficial define como "españoles evolucion", cuando en realidad no puede concepirse dentro del terreno de la política más que como el quebrantamiento de la fidelidad o lealtad a un partido para pasarse a otro con armas y bagajes; y que en el orden social se trasluce en un agravio despiadado a un pueblo, porque le ofende en sus más elevados sentimientos de dignidad y libertad.

*Y como ello —añadió— pudo ocurrir ¡qué! lo creyeran en el seno del partido conservador de Mallorca, obligado como ninguno por todo género de razones a seguir besando las pisadas de nuestro jefe; y como ello se ejecutó ¡qué desdichado por hombres de alta jerarquía que ayer en este mismo local rubricaban su firmeza con un triple ¡Maura, sí! y hoy engrosan, alientan o simpatizan, porque no la aborrecen, conscientes o inconscientes, con la farfúndula antipatriótica del "Maura, no", y porque tanta subversión ha buscado el apoyo que los hombres dueños de su voluntad no podrán servirle en un ciclo político trasnochado del que Mallorca como sus islas hermanas siente el escozor irritante de los verdugones; es por esto que de tales cosas habíamos de ocuparnos aquí en la primera ocasión de juntarnos y no me negaré el derecho de que lo haya iniciado yo, pues bien sabéis que sobre mi viscosa malignidad trató de bañar culpas y responsabilidades en que no creyó jamás ni quien las segregaba.

Dijo que lo que está sucediendo en la política mallorquina son los efectos de la virada en redondo "del mes de Octubre, llegados a nuestra isla el día en que llegó el actual representante del Poder central. La masa del partido, indicó, ha sido perseguida, pero nos mantenimos firmes contra todos los envencos y los empeños de quienes manifestaban no querer estridencias y nos privaban el favor gubernativo, porque para obtenerlo nos exigían condiciones de acomodamientos y posturas que jamás podíamos aceptar, y se nos quería imponer un catecismo, una política que, aquí, en Mallorca, significaba la tergiversación del maurismo.

Hemos tenido el éxito de ajustar nuestros actos, añadió refiriéndose a la dirección del Comité, al sentir de nuestro jefe y de la opinión, que está con nosotros, por encima de los intereses de Mallorca. Terminó haciendo votos para el triunfo del ideal de don Antonio Maura, de quien dijo que espera que, para el bien y la salvación del país, sea obligado a regir de nuevo nuestra nación.

El señor Rosselló y Alemany fué ovacionado varias veces durante su discurso y al final se oyeron muchos gritos de ¡Viva Maura! y ¡Viva Mallorca!

Hizo luego uso de la palabra don Luis Canals.

Dijo que en otro tiempo no aceptó puesto alguno en la dirección de la Sociedad, pero que ahora ya no hay aquella libertad. "Cada maurista debe ocupar el suyo."

Manifestó que hay que combatir a los enemigos de la causa maurista sin descender a la lucha de encrucijadas, sino en último extremo.

Dijo que han salido de la Sociedad algunos prestigios de Palma, pero —agregó—, como que el prestigio se gana a costa de mucho y se pierde con mucha facilidad, por el mal uso que de él se hace, la opinión dirá.

Requirió la ayuda de todos los del partido para el puesto de honor que ocupa, y terminó haciendo votos por la prosperidad de los que representan en Mallorca el ideal maurista.

El presidente de la "Juventud Maurista", señor Fons, obligado por la concurrencia a hablar, hizo lo siguiente desde su puesto entre la misma.

Dijo que ha tenido que obrar en defensa de los ataques que se le han dirigido, por quienes inventan la supuesta caída del bajel maurista.

Hizo elogios de la Juventud que preside y se felicitó de la unión y del entusiasmo que dijo ha sabido, en distintas ocasiones, demostrar, y terminó con los versos de Ricardo de León dedicados a Maura.

Hizo después uso de la palabra don Mariano Canals, haciendo protestas de adhesión eterna al señor Maura, "tanto más querido cuanto más ultrajado."

Dijo que no se debe temer al porvenir, para el que debe regir la convicción en sintetizada estas palabras: "Mañana como hoy; hoy como ayer."

Expuso lo que significó ser maurista y leyó algunos extremos sobre

el sentir y la misión actual del maurismo en Mallorca, de los cuales los más importantes son los siguientes: impedir que retroceda en Mallorca el caciquismo, y emplear, para conseguirlo, cuantos medios posibles sean convenientes; aprender, cuanto antes, una vigorosa propugnada de acción, afirmación y organización maurista; prepararse para las próximas campañas electorales, con el propósito de vencer, si es posible, o, por lo menos, con el fin de revivir las fuerzas mauristas; apoyar todo lo que sea beneficioso para Mallorca y recabar el apoyo de las Juventudes mauristas de Mallorca para obrar de acuerdo y con perfecta armonía, bajo la común dirección del jefe local don Manuel Guasp, "en quien todos, jóvenes y viejos", tenemos, dijo, absoluta e inextinguible confianza."

Afirmó que el señor Maura gobernará de nuevo, porque España, fatalmente, se lo tendrá que pedir si quiere regenerarse, y terminó diciendo que por dignidad los mauristas de Mallorca deben ir a la cabeza del partido español.

Habló a continuación el Sr. Alcázar, quien saludó a los recién incorporados al partido, "que es el día de España, dijo, privilegiado por la persecución."

Dijo que felicitaba a los que, ante el amenazante temporal, han quedado sin mancha en la playa vienlo partir a los otros hacia el caserío cercano.

Se levantó luego el diputado a Cortes señor Estades y dijo que el maurismo cuenta también con los pueblos para tributar una prueba inmensa de cariño al señor Maura. Calificó de equivocados a los que abandonaron la causa de Maura, y terminó con un grito de ¡viva Maura con honor que fué contestado con gran entusiasmo.

Habló luego el notario don Jaime Vidal, diciendo que también es de los "leales del 84", y que es, será y seguirá siendo maurista.

Después habló don Manuel Salas, justificando su salida y nueva entrada en el partido diciendo que se fué porque algunos estaban y ha vuelto porque ya se han ido, con lo cual está seguro de permanecer para siempre.

Habló luego don José Alcover, quien dijo que también era uno de los leales del 84.

Añadió: Nos hemos cansado, y solo quedamos los de un color. Después de expresar que tiene fe en el triunfo de los tales mauristas, terminó vioreando a Maura y a Mallorca.

Cerró el acto don Manuel Guasp, haciendo historia de la división del partido conservador.

Dijo que nadie más que la Casa tiene el derecho de llamarse maurista.

Aseguró que el señor Maura volverá a gobernar.

Y propuso enviar al señor Maura el siguiente telegrama: "Socios "La Peña", hoy más numeroso que antes, reunidos en Junta General, han acordado dar al Casino el nombre de "Centro Maurista de Mallorca", felicitando entusiastamente por último discurso y reiterarle hoy más ardiente que nunca su adhesión absoluta.—Guasp."

Terminó el señor Guasp vioreando al Rey, a Maura y a Mallorca.

Todos los oradores fueron vitoreados y muy aplaudidos.

Notas de sociedad

Ayer por la mañana, a las diez y media, en la capilla de San Pedro y San Bernardo se unieron en el indisoluble lazo del matrimonio nuestro particular amigo y distinguido joven don Miguel Vich Salem con la bella señorita don Catalina Santandreu hija de nuestro estimado amigo el jefe de movimiento de la Compañía de Ferrocarriles de Mallorca, don Gabriel.

Fueron padrinos: por parte de la novia, don José Santandreu y don Gabriel Santandreu, hermano y primo de la desposada, respectivamente, y por parte del novio, su tío el conocido comerciante don Guillermo Mas y don Venancio Fuster.

Bendijo la unión el Vicario de esta Catedral Basílica Rdo. don José Palou.

Terminada la ceremonia, los invitados fueron obsequiados con un espléndido lunch servido por el "Hotel del Ferrocarril."

Los noveles esposos, a quienes deseamos toda clase de felicidades en su nuevo estado, salieron para Sóller, donde permanecerán algunos días.

También contrajeron matrimonio ayer por la mañana, a las ocho y media, en la capilla de la Purísima de la Catedral Basílica, el comerciante don Pedro Valls Pomar con la simpática señorita doña Anita Fuster Valls.

La unión fué bendecida por el Rdo. señor don Jorge Frau.

Fueron testigos: por parte de la novia, los propietarios don Pedro Cortés, de Inca, y don Antonio Salom, de Palma, y por parte del novio sus hermanos don Pablo, Corredor de Comercio colegiado, y don Gabriel.

Deseamos completa felicidad a los desposados.

É los salieron anoche, en el vapor rápido, para Barcelona, don e pasarán varios días.

Compañado de los señores don Fausto Morrell, don Mateo Zafra y don Vicente Furió, nuestro distinguido huésped el señor Conde de Casasola del Campo visitó ayer el Museo Diocesano, donde fué recibido por los Rdos. don Francisco Esteve Banes y don Juan Vich.

El erudito visitante tuvo frases de elogio para dicho Museo, y de un modo especial se interesó por las ediciones gráficas donadas al mismo por la distinguida dama francesa Sra. Condesa de Ségnier, tanto, que anunció nueva visita para poderlas examinar con más detenimiento.

Después de haber regresado de Barcelona y Madrid el Inspector provincial de Higiene Pecuaría, D. Antonio Bosch.

En el rápido salió anoche para Barcelona el abogado D. Manuel Fiol, acompañado de los alumnos de su Academia de Derecho.

Igualmente embarcó con sus alumnos de Derecho el abogado D. Bartolomé Fons.

También salió el distinguido cervantista D. Lido Bonsors.

También embarcó el comerciante D. Juan March, quien se dirige a Madrid.

Con objeto de consultar a un especialista sobre dolencia que se sufre, anoche salió también para Barcelona el Excmo. Sr. D. Joaquín Aguiló, acompañado de su hermano el diputado provincial don Juan y de sus hijos D. Juan y don Joaquín.

También embarcó el joven pintor D. Bartolomé Ferrá.

En el vapor correo de Ibiza y Alicante ha llegado hoy D. Jaime Aleñir.

Inauguración del nuevo Círculo

Invitados al acto, asistimos ayer tarde a la inauguración del nuevo Círculo Conservador en Manacor.

Partieron de Palma, a las tres y media, para asistir a dicho acto, en tres autos, el Gobernador civil, señor Martínez de Campos; el diputado a Cortes señor Socías; el presidente de la Diputación, señor Massaner (don Juan); el Alcalde de esta ciudad, señor Suau; don Mariano Massaner, don José Sureda Lliteras y don Pedro Ferrer.

Los excursionistas se apartaron, en Manacor, en la plazuela inmediata al Centro Conservador; numerosos correligionarios congregados en dicha plazuela, les recibieron con vitores y aplausos. Habo asimismo presentaciones y cambios de saludos. Estaban presentes comisiones venidas expresamente de Capdepera, Arió, Son Servera, San Lorenzo, Montuñir y Petra.

Y se penetró, entre aplausos y vitores, en el Centro Conservador, y luego en el "Teatro Femenias", con el cual se comunica aquella Sociedad. Al penetrar los excursionistas en el coliseo, sonaron nutridos aplausos y vivas al Rey, al Gobernador, al señor Socías, al señor Massaner y al partido conservador. El teatro hallábase de bote en bote: muchísima gente, ante la imposibilidad de entrar en el coliseo, que llenó en el local social, que llenó también. Ocupó la presidencia, situada en el escenario, en cuyo fondo destacábase, sobre las banderas española y mallorquina, entrelazadas, el retrato del Rey, el Gobernador civil, a cuyos lados tomaron asiento el Alcalde de Manacor, señor Truys (don Monserrat); el diputado a Cortes señor Socías; el presidente de la Diputación, señor Massaner; el Alcalde Palma, señor Suau; el jefe del partido en Manacor, señor Servera; el Juez municipal de Manacor, señor Riera (don Mateo); don Mariano Massaner, don José Mir y don José Sureda Lliteras, de Palma; don Antonio Billoch y don Mateo Melis, propietarios, y don José Oliver, abogado de Manacor. Varios pisos estaban ocupados por señoras y señoritas.

Comenzado el acto, el jefe local, don Bartolomé Servera, saludó a los excursionistas, de quienes dijo que había de hablar de política.

El Alcalde de Palma, señor Suau, habló luego en nombre de la Juventud del partido conservador. Saludó, en primer término, a las señoras y señoritas que asistían al acto, y dijo que la mujer suaviza las amarguras de los que están dedicados a la política. Dijo un tributo de admiración al partido conservador mallorqués, "elemento —indicó— valeroso del potente partido conservador mallorquín, de raíces tan honradas, de savia tan abundante, que, a pesar de haberla prestado años y años íntegramente, con generosidad que sólo saben agradecer los corazones nobles, al que se le ha dado en llamar encina gigantesca, ha podido, en momento dade, hacer honor a su historia y patentizar la virtualidad de su fe, monárquica y conservadora." Manifestó que los conservadores tienen apego a los ideales, no necesitando vivir a la sombra de árbol alguno. Audió a las pasadas elecciones, y refiriéndose a los que quieren ser nuestros adversarios, dijo que su actitud adversa

cer, "más que una derrota, una huida vergonzosa." Indicó que ellos, los conservadores, firmes en el ideal, no desmayarán, no huirán, no abandonarán, en fin, a quien aman al Rey, a la Patria, a Mallorca, al partido conservador.

Dijo que los conservadores de Mallorca han sido víctimas un día y otro día, mes y a la vez, de una campaña de calumnias, de injusticia; e indicó que los que han profirido han sufrido el duro castigo. "A pesar de lo sufrido —manifestó—, no olvidaremos que no hemos de ir a bizjezas políticas, sino que hemos de mirar solo el ida y hueso de demostrar que no venimos a lo mismo que los que han tomado la política como una bullanga, sino a trabajar por Mallorca, por la Patria, por la honradez y dignificación de la vida política. Y por esto, al romper nuestro silencio, no hemos de descender al nivel de ciertos adversarios, para quienes sólo podemos tener un gesto de soberano desprecio o un sentimiento de compasión."

Indicó que los últimos sucesos han dado ocasión para la celebración de una especie de plebiscito, habiéndose podido ver como los pueblos, casi en su totalidad, estaban con los conservadores, al desfilarse por el Gobierno civil. "La clase trabajadora —dijo— por más que la halagen todos los partidos, no se la han podido llevar los organzadores de los últimos sucesos de Palma, y es porque el obrero no puede olvidar al autor de la Ley de accidentes del trabajo, el Sr. Dare."

Después habló el diputado a Cortes don José Socías.

"Estoy —empezó diciendo— entre antiguos amigos: durmie veinte años, con honra mis, os representé en la Diputación provincial. ¿Sé qué significan veinte años de política? Pues una cosecha enorme de amarguras, injusticias y ofensas. Venturosamente, la injuria, cuando es infundada, produce en el agresor el efecto que se produce en aquellos seres diminutos de la naturaleza que muerden y, al clavar su aguijón en el prójimo, perecen ellos."

No voy a hacer ningún discurso político. ¿O parece oportuno que, frente a esta tragedia mundial y estas corrientes de sangre que inundan la tierra, nos destrocemos los españoles en minucias y politiqueros de tan baja curula como los que al parecer entretienen a las gentes? No. El Gobierno desea la unión de todos. Y la obtiene de casi todos los partidos, y especialmente del liberal, que, con abnegación y patriotismo, en estas horas solennes, ha sabido enmudecer. Sólo un grupo parece decidido a seguir su vocación por el alboroto, y trata de variar la bandera del partido conservador para sustituirla con el grito de una sospechosa ciudadanía, tan sospechosa que busca de intento la noche y la azotea para manifestarse. Evadida os tengo a los que vivis fuera de Palma y podéis oponer vuestra sana pagesta a esa ciudadanía."

Mercemos el anatema de los que se ofrecen como monopolizadores de la honra, según estos nuevos apóstoles de la ciudadanía, quienes, fiados en la facilidad con que en política se pierde la memoria, olvidan que ellos fueron los que procuraron que, para salvar nuestra dignidad, no conviniéramos con ellos, aun cuando allí, aquí y siempre rindamos el debido homenaje al gran patriota don Antonio Maura, para quien he de tener siempre gran veneración; a quien seguimos durante más de treinta años muchos de nosotros, en el Poder y en el desierto, y le servimos mejor que sus nuevos intérpretes, de quienes nos apartamos porque sus procedimientos, al no ser desautorizados, pugnaban con todo lo que afecta a las ideas que estimamos conservadoras y que son impercederas, no como los hombres."

Nuestra decisión fué tan justa como justificada y necesaria; obtuvimos el aplauso y la probación generales, y sólo ahora, después de cuatro meses, fiados los agresores en la facilidad con que se pierde la memoria, combaten con calumnias lo que a raíz del suceso no se atrevieron a combatir. Así seguimos, bajo la gloriosa bandera conservadora, que representa el respeto para todas las ideas, la porfia en la paz, zia retrocesos ni cobardías, más pujantes a medida que seamos objeto de esas injustas fagelaciones, porque el odio y la injuria acrecientan al ofendido."

Acabemos. A todos nos íbamos. Seguiremos laborando por el bien, devolviéndolo al mal. Y en los años que me restan de vida, seré tan vuestro como lo fui en toda mi vida política."

A continuación usó de la palabra el Sr. Gobernador civil, señor Martínez de Campos, quien empezó por excusarse de no hablar en mallorquina aunque en mallorquina sienta. Expresó su amor a Mallorca, y dirigió afectuoso saludo a todos. Dijo que el puesto que ocupa le impedía hablar cual fuera su deseo. Audió a los últimos sucesos, diciendo:

"No hay mal que por bien no venga, según el refrán. Por eso los que han intentado causar alguna con trariedad días pasados, me proporcionan ahora la satisfacción de que nuestro constante efecto sea hoy más cariñoso como queriéndonos; compensar de imperitencias a que no he dado resonancia concido su

origen y sus autores, y que no han tenido más importancia que la acústica frustrándose a envenenada intención de los que, jadeantes, han terminado por rendirse ante el silencio. Manifesté, además, que el Gobierno de Su Majestad se siente orgulloso u satisfacción de los conservadores de Mallorca por su honorabilidad. "Yo —añadió—, como delegado suyo, también lo estoy." (Se dieron vitores al Gobernador.) Mostró su simpatía hacia los liberales de Manacor, que le dedicaron cariñoso recuerdo en fecha muy cercana. Y terminó diciendo que, en lo que le resta de vida, Mallorca ha de ser su país favorito por simpatía, por cariño y por gratitud.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos. A propuesta del Sr. Socías, se acordó dirigir los siguientes telegrama:

"Mayordomo Mayor, Jefe Superior de Palacio:

Al inaugurarse hoy en esta ciudad el Casino Conservador, todos los socios se enorgullecen de levantar su voz entusiastamente al grito de ¡Viva el Rey!

"Presidente del Consejo de Ministros y ministro de la Gobernación:

Al inaugurar el Casino Conservador de esta ciudad nos honramos cumpliendo el deseo ansioso de sus 450 socios de reiterar a V. E. la inquebrantable adhesión respeto y afecto.

Firman dichos despachos los señores don José Socías, don Bartolomé Servera y don Monserrat Truyo.

Se dieron vivas al Rey, a don José Socías, al Gobernador, al partido conservador, al Conde de Sallet y al Marqués de la Cenja.

En último término, habló el Alcalde de Manacor, señor Truyo, dando las gracias a los que habían ido de Palma y de los pueblos y propuso colocar en el salón de la Sociedad el retrato del jefe local, don Bartolomé Servera, retrato que, al aparecer, fué aplaudido.

Terminó el acto con un "viva Manacor", que dió el señor Gobernador.

Y, después de servido un lunch, emprendieron los excursionistas su regreso a esta ciudad, haciéndolo por Felicit para ir a saludar, como hicieron en el domicilio del diputado provincial señor Vidal Valls de Padriñas, al Capitán general, señor de Borbón, que, junto con las tropas, hallábase en aquella ciudad de regreso de las maniobras militares.

Taurinos

Ayer tarde se celebró en nuestro circo taurino la anunciada función, asistiendo bastante concurrencia.

El clou de la tarde lo constituyó Palmira, que capó y simuló la muerte a una becerra. El público le obsequió, en premio a su buena faena con artículos culinarios.

El diestro "Pescadero", se las entendió con dos becerras que huían hasta de su sombra. Las mató como pudo.

Periquito

DEL MAR

Entradas

Ayer llegó de Barcelona el vapor "Cataluña". Hoy ha llegado, procedente de Ibiza y Alicante, el vapor "Islaño".

Salidas

Ayer salieron los vapores "Rey Jaime II", y "Rey Jaime I", para Marsella y Barcelona, respectivamente.

Hoy ha salido, a las siete de la mañana, el vaporcito "Ciudad de Palma".

Despachados

Hoy debe salir para Barcelona el vapor "Beliver".

Vapores esperados

Mañana deben llegar los vapores "Miramar", e "Isla de Menorca", procedentes de Barcelona y Mahón, respectivamente.

circunstancias actuales no son lo suficientemente claras para determinar pacios ni alianzas con los demás partidos ajenos a la situación que to los atreviesen, se acordó no tomar resolución alguna dedicando todos los esfuerzos y energías a conseguir y reclutar fuerzas propias, organizando los distritos para luchar en las próximas elecciones con la confianza de que obrando así será mayor su valer en el campo político y mejores sus condiciones para pactar convenio electoral que estime más conveniente a los intereses del país y de nuestro partido.

Este acuerdo tiene el carácter de local, pues en lo que a la política general se refiere acatará y cumplirá sin reserva las órdenes y seguirá las orientaciones trazadas por su ilustre jefe don Melquíades Alvarez y por los organismos centrales.

2.º El Partido Reformista acuerda al mismo tiempo declarar que está en lucha por manente con los partidos de la derecha y especialmente con la política de caciquismo.

Y fueron nombrados miembros del Comité:

Don Francisco Ruiz, don Pablo Vadell, don José Quejgas, don José Agulló de Son Servera, don Miguel Obrador, don Juan Trián, don Francisco Guasch, don Francisco Melá don Francisco Barceló y don Guillermo Mitró.

Boletín religioso

MAÑANA

Santos.— San Siméon, monje. Cuarenta Horas.— Continúan en La Misión en honor del Beato Juan Gabriel Perboyre. Exposición y Mes del Sagrado Corazón de Jesús a las siete; a las nueve Misa mayor; al anochecer ejercicio del Sagrado Corazón, sermón y reserva de S. D. M.

Otras funciones.— El pladoso ejercicio del Mes de Junio en obsequio del Sagrado Corazón de Jesús se practicará en las iglesias siguientes:

En Santa Eulalia, a las seis con misa.

En Santa Cruz, a las cinco y media y siete y media con misa, y al anochecer.

En San Jaime, a las siete y media, con misa.

En San Miguel, a las once, con misa y por la noche después del Rosario.

En San Nicolás, a las siete y media con exposición del Santísimo y misa.

En la Sma. Trinidad, a las siete y media, con misa.

En Capuchinos, a las siete de la tarde con exposición y sermón.

En San Felipe Neri, a las seis y media con exposición del Santísimo y misa, y al anochecer con exposición del Sagrado Copón.

En las Miñonas, a las seis y media, con misa.

En San Cayetano, a las cinco y media y a las diez con misa, y al anochecer después del Rosario, con exposición del Santísimo y canto de la Coronita de Oro, y los domingos con plática.

En San Francisco, a las cinco y media con misa exposición y canto.

En la Merced, a las seis y media, con misa, y al anochecer, después del Rosario.

En San Juan, a las siete, con misa.

En Montesión, a las cinco y media con exposición del Santísimo y misa, quedando de manifiesto el Señor hasta después del segundo ejercicio, que se hará a las siete y media con misa, plática, música y cánticos, repartiéndose hojas de Obsequios y jaculatorias. Se suprimirá la plática los días que haya de haber sermón. En cada ejercicio se rezará la oración conjunta por Su Santidad el Papa para la paz.

En Santa Magdalena, a las siete y media con exposición del Santísimo y misa.

Visita.— A Nra. Sra. del Amor Hermoso en San Cayetano (Privilegiado).

ESTOMACAL

Con el Elixir Saiz de Carlos se curan las enfermedades del estómago e intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos. Cura las acedías, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos.

DIARRREAS

disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal. Los niños padecen con frecuencia diarreas más ó menos graves que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir a la vida a enfermos irremisiblemente perdidos. Lo retentan los médicos.

Se venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se rem

CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA

La guerra europea.—Propaganda a favor de los aliados, en España.—Acorazado inglés con averías.—Inglaterra pide hombres a España?: Dato lo desmiente y repite que seguirá defendiendo la neutralidad.—Mejoría del Rey de Grecia.—Vapores torpedeados por los alemanes.—Manifestación contra Lerroux.—Comunicados oficiales.—Otras noticias

DESDE MADRID

Madrid, 30 (1'00)

Las operaciones en los Dardanelos
París.—En el Ministerio de Marina se ha facilitado la siguiente nota oficial referente a las operaciones en los Dardanelos:

*Las fuerzas de los aliados allí desembarcadas se han apoderado del fuerte de Iuppepe, repeliendo contraataques nocturnos del enemigo y causando a éste pérdidas.

Las operaciones fueron secundadas por la escuadra.

Los ingleses se han apoderado de las líneas de Krístas, que dividen la península del terreno fortificado.

Esto facilitará la iniciación de la ofensiva, la cual permitirá a la escuadra franquear el Estrecho.

Vapor torpedado

Carnarvón.—Un submarino alemán ha hundido, en el Canal de la Mancha, al vapor inglés "Ethiopia". La tripulación se salvó.

Para evitar choques
Londres.—En breve se realizarán pruebas de radiografía entre trenes para evitar choques.

Contra el Canal de Suez
Constantinopla.—En breve Turquía extenderá las hostilidades al Canal de Suez.

El Parlamento alemán
Berlín.—El Parlamento ha suspendido las sesiones hasta el sábado próximo.

En la última sesión, el Ministro de Negocios Extranjeros anatematizó la actitud de Italia, diciendo que se ha vendido al oro inglés. *Pero, por esto—añadió—Alemania no se desalentará, continuando la lucha hasta vencer.

Italianos a la guerra

Algeciras.—Procedentes de Marruecos, llegan diariamente italianos que van a incorporarse a su ejército.

Artículos que suben de precio
Algeciras.—Varios artículos de primera necesidad han subido bruscamente de precio en Gibraltar.

Madrid, 30 (5'30)
Inglaterra ha pedido 600.000 hombres a España?—Dato lo desmiente

Ha circulado con insistencia el rumor de que el Gobierno inglés ha pedido a España 600.000 hombres para cooperar a la guerra al lado de los aliados.

Enterado de ello el señor Dato, nos manifestó a los periodistas que tal rumor carecía de fundamento, afirmando que el Gobierno tiene el criterio de permanecer neutral y que ni por nada ni por nadie variará de proceder.

Se echaba el rumor a la liquidación de fin de mes de la Bolsa.

Parte oficial italiano

Roma.—Se ha facilitado a la prensa el siguiente parte oficial:
*En el Tírol continúan los combates en Tinalo y Assigo.

Averíamos los fuertes austríacos de Lusina, Susa y Spitzverlo.

Nos apoderamos de la ciudad de Pilcante. Las pérdidas italianas son ligeras.

Desalojamos a los austríacos de Torcella y Lavaredo.

Continuamos bombardeando Monte Croce, Carnico y Malborghetto. Tomamos los pasos de Valbaccellana y Friuli.

Los dirigibles italianos han dañado gran extensión de territorio enemigo.

Capturamos un aeroplano enemigo.

Comunicado alemán

Nordelch.—El Cuartel alemán comunica oficialmente lo que sigue:
*Rechazamos grandes ataques franceses a lo largo del camino de Bisthune a Souchez, causando grandes pérdidas.

Durante la noche, para evitar pérdidas inútiles, retiramos la guarnición de la parte oriental en Ablain, hacia la retaguardia.
Se desmiente que los franceses

se hayan apoderado del castillo de Garicn, al sudeste de Neuville.

Al nordeste de Pont-Mousson paramos, a cañonazos, tentativas de los franceses.

Los aviones alemanes han lanzado bombas sobre Gravelnese.

En los grandes ataques con los rusos en el Dubissa inferior, éstos han tenido que pasar el río. Dejaron 370 prisioneros.

En la Galitzia avanzamos hacia Przemysl, siendo rechazados fuertes ataques rusos en Wínska, Radímio y Jaroslaw.

Comunicado austríaco
Nordelch.—Transmiten de Viena el siguiente comunicado oficial.
*Avanzamos en la orilla del este del San.

Los italianos llegados a los pueblos fronterizos de Ala, Primozano y Costa han sostenido pequeñas escaramuzas con nuestras fuerzas.

Rechazamos los ataques de sus aviones.

Los austríacos han lanzado bombas, nocturnamente, sobre Venecia, ocasionando varios incendios y la explosión del fuerte de Nicoló.

Comunicado turco
Constantinopla.—(Oficial).—El mismo día que se hundió el acorazado inglés "Majestic", averíamos otro acorazado del tipo del "Agamemnon", el cual tuvo que ser remolcado a la isla de Embros rodeado de varios torpederos.

A consecuencia de estas pérdidas, los ingleses han retirado sus barcos de la entrada de los Dardanelos, a excepción de los contra-torpederos.

El Rey de Grecia mejora
Atenas.—El Rey Constantino ha mejorado notablemente.

Parte oficial francesa
París.—El parte oficial de la noche de la noche dice así:
*Al norte de Arras avanzamos después de rechazar los contraataques alemanes contra las trincheras de Ablain.

En Saint Nazaire tomamos la ofensiva habiéndonos apoderado primeramente de la mayor parte y posteriormente de la totalidad de las casas de Ablain, en donde nos mantenemos, siendo dueños de la totalidad de las casas.

Destrozamos diez compañías alemanas.

En Neuville y Salat Waats sigue el combate; conquistamos un nuevo grupo de casas al nordeste de este último pueblo.

En el sector de Arras bombardeó la artillería enemiga, siendo rechazada.

Al sudeste de Gassieny derribamos un avión alemán.

Madrid, 30 (16'00)

La neutralidad española
*El Debate, dice que le ha llegado el rumor de que un conocido diputado revolucionario (parece que alude al señor Lerroux), ha exigido un millón de francos como precio para realizar una campaña en favor de la intervención de España en la guerra al lado de los aliados.

El Gobierno, felicitado
La Cámara de Comercio de Manresa ha dirigido un telegrama de felicitación al Gobierno por las gestiones realizadas por éste encaminadas a conseguir que sigan su curso las mercancías austro-alemanas detenidas en Génova.

También le felicita dicha Cámara por la neutralidad en que se mantiene España.

Tropas sirias en Constantinopla
Londres.—Dicen de Atenas que, después de 23 días de marcha, seis de ellos en ferrocarril, han llegado a Constantinopla, procedentes de Siria, la octava y décima divisiones del ejército turco.

Vapor inglés torpedado
Londres.—Comunican de South Shields que un submarino alemán ha torpedado al vapor inglés "Spennydoor", hundiendo y ahogándose toda la tripulación.

El vapor francés encallado
Londres.—El trasatlántico fran-

cés "Champagne", que encalló ayer frente la costa de Saint Nazaire, se ha partido por la mitad, a consecuencia de haber bajado la marea.

Dicho buque se considera perdido.

Los 978 pasajeros y los 180 tripulantes que llevaba han sido desembarcados.

De esta mañana

Madrid, 31 (5'30)
Parte oficial italiano
Roma.—(Oficial).—Los italianos han ocupado en el Trentino el punto de Epassa.

Cerca de Stora ha sido destruido un fuerte austríaco.

En Lucerna ocupamos la ciudad de Vozana, y en Cado el paso de Trexerol y Cortina d'Ampezzo.

En las posiciones de Stozza los austríacos se han reforzado.

Los italianos continúan atacando.

De Provincias

Madrid, 30 (1'00)
De Cádiz.—Contratación de material de guerra.—Barca zozobrada

Cádiz.—Se ha contratado con la Sociedad de Construcciones navales la construcción en el Arsenal de la Carraca de veinte baterías de campaña Schneider, cincuenta cañones de quince centímetros y 25 mil proyectiles, todo en el plazo improrrogable de dos años.

—Cerca del castillo de Santipetri ha zozobrado una barca pesquera, ahogándose tres tripulantes. Se asegura que dicha embarcación chocó con un barco de guerra.

Fallecimiento de Azcárraga
Madrid, 30 (16'00)
El fallecimiento

Este mediodía el Presidente del Senado, general Azcárraga, ha sufrido un colapso, falleciendo diez minutos después.

El señor Azcárraga ha fallecido rodeado de sus hijos y del Marqués de Vivel.

Este ha comunicado inmediatamente la noticia al jefe del Gobierno, señor Dato.

Visitando la casa mortuoria
Poco después del fallecimiento del general Azcárraga han llegado a la casa mortuoria el Ministro de Fomento, señor Ugarte, acompañado de su señora, el Ministro de la Gobernación, señor Sánchez Guerra, y el Presidente del Congreso, señor González Besada.

También acudió inmediatamente a la casa mortuoria el señor Dato, antes de ir a Palacio, con objeto de enterarse de las disposiciones testamentarias y acordar con el Monarca los honores que han de rendirse al cadáver.

El jefe del Gobierno, ante los periodistas, ha hecho un sentido elogio de las cualidades que adornaban al ilustre finado.

Consejo de Ministros
El señor Dato ha citado para esta tarde, a las cuatro, en el Ministerio de la Guerra, a los Ministros para acordar la redacción del decreto que ha de someterse a la firma regia dispendiente que al cadáver del Presidente del Senado, general Azcárraga, se le tributen honores de Capitán General con mando de plaza.

El Rey elogia a Azcárraga
El Rey ha dedicado elogios al general Azcárraga.

El Monarca irá mañana a la misa que se celebrará en la capilla ardiente instalada en el domicilio mortuorio para dar el pésame a la familia del ilustre difunto.

El cadáver no será trasladado al Senado
El cadáver del general Azcárraga no será trasladado al Senado.

Será amortajado con el uniforme que usaba el difunto.

El entierro
El entierro del cadáver se efectuará mañana, a las cuatro de la tarde.

En representación del Monarca asistirá un Infante.

También asistirá el Gobierno en pleno.

El Infante don Carlos mandará las fuerzas como Capitán general interino.

Madrid, 31 (1'00)
Detalles

El señor Dato, después de dar a Rey la noticia de la muerte del señor Azcárraga, citó al Consejo, el cual acordó un decreto concediéndole los honores de Capitán general con mando en la plaza.

En el testamento dispone el señor Azcárraga que se le haga un entierro modesto sin coronas y que conduzca el féretro un armón de Artillería.

Será enterrado en la sacramental de San Isidro.

Representando al Rey asistirá al entierro el Infante don Fernando.

El Rey suspendió, en señal de luto, su asistencia a las carreras de caballos. Esta noche irá a la función del Real por el carácter benéfico de la fiesta organizada por las damas catequistas.

Por la tarde desfiló gran gentío por la casa mortuoria.

La Bolsa

Madrid, 30 (1'00)
Cotización del sábado

Interior contado . . . 71'70
Amortizable 5 por 100. . . 92'90
Amortizable nuevo. . . 00'00
Banco de España. . . 451'25
Compañía Tabacalera. . . 263'00
Frances. . . 96'25
Itras. . . 24'96
Ext. . . 83'20

El Papa a España?

Madrid, 30 (1'00)
Acuerdo de la Diputación de Madrid

La Diputación provincial de Madrid ha acordado adherirse a las gestiones que se han hecho para que el Sumo Pontífice resida en el real sitio de El Escorial si la guerra le obligara a abandonar Italia.

Votaron en contra los diputados republicanos.

Lo que dice "El Debate"
*El Debate, dice que puede asegurarse que el Nuncio de Su Santidad no ha tomado ninguna iniciativa sobre las gestiones realizadas cerca del Gobierno a fin de que se ofreciera El Escorial al Pontífice, caso de que se viera éste obligado a abandonar Roma.

Lepine en Madrid

Madrid, 30 (1'00)
Lo que dice "El Siglo Futuro"
*El Siglo Futuro, da la noticia de la llegada de Lepine al ex profecto de policía de París señor Lepine, que procede de Italia, donde, según añade dicho periódico "ha estado en comisión del Gobierno francés, comisión que ha germinado enseguida en la Prensa, dando los frutos ya conocidos."

Aconseja que vivamos alerta respecto las campañas que se realizan en determinado sentido.

Comentarios de "La Tribuna"
El diario "La Tribuna", dice que la llegada de Lepine a Madrid coincide con la negociación, por el Banco de España, de un cheque de setenta y cinco mil libras esterlinas.

Asegura que Lepine ha venido a ayudar a los trabajos de Lerroux en favor de la intervención de España en la guerra europea.

*Ya se ha hablado—añade—del reparto de millones y de la formación de Comités radicales para formar ambiente y repetir las tentativas hechas en Italia.

Madrid, 31 (1'00)
Manifestaciones de Dato
El señor Dato nos dijo que ignora la llegada de M. Lepine a Madrid.

Añadió que perdía el tiempo quienes atribuían su llegada al comienzo de una campaña intervencionista.

*El Gobierno ha resuelto mantener la neutralidad—, siguió diciéndonos—, y creo que esto tiene mayor efecto que las manifestaciones del señor Lerroux, y con la pésima sergida que éstas han tenido en todas las clases sociales, ningún político se atreverá a trabajar para que lleguemos a la guerra.

Si se iniciara una campaña intervencionista, recurriremos, además, hasta a la censura de la prensa.

*El Gobierno, para mantener la neutralidad, terminó diciéndonos, está dispuesto a todo.

Manifestación anti-lerrouxista

Madrid, 31 (1'00)
En Madrid

En las primeras horas de la tarde se formó en la Puerta del Sol una manifestación dando muerte a Lerroux y gritos de abajo los intervencionistas!

Los manifestantes llegaron hasta la Casa del Pueblo radical de la calle de Relatores, arrojando allí las protestas.

Varios socios bajaron a la calle, repartiendo estacazos, a los que contestaban los manifestantes.

Fueron rotos los cristales del edificio, a pedradas.

Uno de los radicales hizo dos disparos, acudiendo la policía, que despejó a los grupos, deteniendo varios individuos.

Se han tomado grandes precauciones.

De Portugal

Madrid, 30 (1'00)
La dimisión de Arriaga

Lisboa.—El señor Arriaga ha dirigido un mensaje al Congreso renunciando la Presidencia de la República.

La elección de Presidente
Lisboa.—Hasta las cinco de la tarde no ha comenzado la elección de Presidente de la República, creyéndose que triunfará Teófilo Braga.

El mensaje de la renuncia de Arriaga
Vigo.—Dícese que el Gobierno portugués ha impedido la publicación del mensaje en que el señor Arriaga ha dimitido, protestando que no lo había redactado de acuerdo con el Gobierno.

Sin embargo, créese que lo ha impedido por los tonos amargos y de desaliento en que está redactado.

Madrid, 30 (5'30)
Braga, proclamado Presidente

Lisboa.—Teófilo Braga, acompañado de la Delegación del Congreso, ha prestado juramento y ha sido proclamado Presidente de la República a las siete y diez de la tarde, siendo aclamado por toda esta capital.

El señor Braga se dirigió a las siete al Congreso, donde entregó al Presidente de la Cámara su mensaje rindiendo homenaje a la República parlamentaria y rechazando las dictaduras como la última.

Manifiesta en dicho mensaje la esperanza de que cuando se halle de nuevo en la vida privada sus conciudadanos dirán que siempre le guió el desinterés.

Después de la proclamación, fué al Palacio de la Presidencia, cambiándose los poderes entre el antiguo y el nuevo Presidente.

El señor Braga ratificó sus poderes al Gobierno actual.

Madrid, 30 (16'00)
Manifestaciones de Braga

Lisboa.—Don Teófilo Braga ha afirmado en una entrevista que ha celebrado que la principal circunstancia que le ha hecho decidir a aceptar la presidencia de la República ha sido la brevedad del período de mando.

*Me consideraré—ha dicho—enfermo durante cuatro meses e imposibilitado de trabajar en mis tareas literarias e históricas.

*He escrito—ha continuado di-

ciendo—una alucinación que dirijo al pueblo, para que la lea el jefe del Gobierno, pues sólo quiero comunicarme con el país por medio de los Ministros.

Ha dicho, además, que respetará la Constitución y seguirá la política exterior más adecuada a la situación geográfica del país.

Ha añadido que no juzga por ahora necesaria la concentración del Gabinete fuerte para honrar compromisos con Inglaterra.

*Estos cuatro meses serán útiles—ha terminado diciendo—para preparar la intervención, que efectuará el nuevo Presidente.

Noticias varias

Madrid, 30 (1'00)
Visita al Rey

Una comisión de Doctores en Medicina ha visitado al Monarca para pedirle su ayuda para la construcción de un edificio destinado a la Facultad y a Hospital Clínico.

El Rey ofreció a los comisionados su concurso.

Notas catalanas

Barcelona, 31 (3'30)
Noticias varias

El secretario del Banco Hispano Americano ha presentado una denuncia contra cierto individuo que exigía con amenazas cantidades al Director.

—El Catedrático de Valladolid D. Vicente Gay ha dado una conferencia en el paraninfo de la Universidad.

Se ha mostrado partidario de la unión itélica con la devolución de Gibraltar, la anexión de Marruecos y la aproximación a España de las Repúblicas hispano-americanas.

—En el Paseo de Gracia se ha celebrado el anunciado concurso de elegancia de automóviles, concurrendo 35 de estos vehículos.

La fiesta resultó muy brillante al principio, mas el automóvil premiado atropelló a un niño, matándolo, ante cuya desgracia el público quiso quemar al comer.

—El Centro de Jóvenes de la Defensa Social ha dirigido un mensaje al Gobierno pidiendo la expulsión de Lerroux de suelo español por la campaña contra la neutralidad.

—En la novillada de la plaza de las Arenas se registró un llenazo.

El último toro cogió al matador "Catalán", habiéndosele registrado una cornada en el cráneo izquierdo, que le interesa el pulmón. El toro recogió el espada cinco veces pasándole enganchado, lo que produjo gran emoción.

Sueltos y noticias

Apéndice
En la secretaría del Ayuntamiento de Merced (Menores) se hallan expuestos al público, a efectos de reclamación, los apéndice al amillaramiento de aquella localidad.

Señales para denunciar la proximidad de submarinos
Por la Comandancia de Marina de esta Capital se ha publicado un edicto haciendo saber que, según comunica el Embajador de España en Londres en telegrama fecha 26 del corriente, se ha dispuesto por aquel Gobierno se efectúen en las costas inglesas, para denunciar la proximidad de submarinos, las siguientes señales: de día, bandera Código Internacional, letra B, en cima de una esfera negra; de noche, continuamente repetición luminosa de la letra S.

La presidencia de la Junta de Obras del Puerto
Al objeto de proceder a la designación de presidente, el próximo viernes se reunirá la Junta de Obras del Puerto.

"La Veda"
En virtud de autorización judicial, ayer fué reabierta la Sociedad "La Veda".

El "Mirante Lobo"
Esta mañana ha llegado el trans-

Becerrada aristocrática
En la plaza de toros de Carabanchel se ha celebrado una becerrada aristocrática a beneficio de las Escuelas Católicas del Pilar.

Han presidido el festival los Infantes don Carlos, doña María Luísa y don Fernando.

Nuevo Sanatorio
En el pueblo de Humera ha inaugurado la Reina Victoria un sanatorio antituberculoso, construido con los fondos recaudados en la Fiesta de la Flor.

Congreso nacional de médicos
La "Gaceta", publica una Real orden del Ministerio de Instrucción pública declarando oficial el primer Congreso nacional de médicos forenses que se celebrará en Madrid del 27 al 28 de Junio.

Petición
La Cámara de Comercio de Sevilla ha pedido la supresión de los derechos arancelarios sobre el bacalao.

Prensa Asociada.

—Ayer estuvo en Barcelona el señor La Cierva, por asuntos profesionales.

—El Obispo de Barcelona y el Arzobispo de Taragona asistieron a los brillantes fiestas religiosas que celebraron los PP. Salesianos.

Palou Gari

Itinerario de Correos

VAPORES CORREOS

Salidas
Domingo, a las 9 para Marsella, a las 2 para Barcelona (rápido), y para Ibiza (via Barcelona).

Lunes, a las 7 para Cabrera, a las 18'30 para Barcelona y a las 18'30 para Mahón (via Barcelona).

Martes, a las 14 para Barcelona y Ciudadela (via Alcedia), y a las 17 para Valencia (directo).

Miércoles, a las 7 para Cabrera, a las 18'30 para Mahón, a las 21 para Ibiza, y a las 22 para Barcelona (rápido).

Jueves, a las 14 para Ciudadela y Mahón (via Alcedia), a las 17 para Argel, y a las 18'30 para Barcelona.

Viernes, a las 7 para Cabrera, a las 12 para Ibiza y Alicante y a las 18'30 para Mahón.

Sábado a las 13'30 para Barcelona y Ciudadela.

Todos los días, a las 14 para los pueblos de la isla.

Entradas
Domingo, a las 7 de Barcelona y de Ibiza (via Valencia-Barcelona).

Lunes, a las 7 de Ibiza y Alicante y las 17 de Cabrera.

Martes, a las 7 de Barcelona y de Mahón (rápido), a las 6 de Ibiza y Barcelona (rápido), a las 6'30 de Ciudadela y Mahón (via Alcedia), y a las 17 de Cabrera.

Jueves, a las 7 de Barcelona (rápido) y a las 9 de Marsella.

Viernes, a las 6 de Valencia, a las 9'30 y Ciudadela y Barcelona (via Alcedia de las 17 de Cabrera).

Sábado, a las 6 de Barcelona (rápido), a las 7 de Ciudadela, y a las 8'30 de Argel.

Todos los días, a las 9 de los pueblos del interior de la isla.

FERROCARRILES DE MALLORCA
De Palma a Manacor y Felanitx: a las 7'40, 14 y 18'15 (mixto entre Empalme, Manacor y Felanitx).
De Palma a La Piedad: a las 7'40, 14 y 18'15 (mixto desde Empalme).

porte de guerra español "Almirante Lobo".
Dícese que trae carbón mineral para aprovisionar al acorazado "Polayo".
Exceso de original
Por exceso de original retiramos de esta edición gran número de telegramas y varias informaciones figurando entre éstas las tituladas "Maniobras militares", "Bendición de un estantamiento", "Peregrinación a Luch", "La fiesta de la Trinidad", y "Para los soldados de Melilla".
Ya los artríticos van conociendo las propiedades curativas de la "Piperisina Dr. Grau", para combatir el reuma, artritis, mal de piedra, ciática, gota, cólicos, nefritis, neuralgias, etc. Es el mejor disolvente del ácido úrico.<

Grandes Almacenes

San José

Recibidas las más altas Novedades

Sastrería-Camisería-Mercería-Confecciones-Sedería-Pañería-Lencería-Driles

Trajes confeccionados

Id. Dril a 8 ptas.

Cubre-Polvos a 5 ptas.

Batas en todos tamaños y clases

Refajos sede, raso chino y percal desde 1 pta.

Blusitas confeccionadas en seda, crespón y batista desde 3 ptas.

Echarpes seda y gasa en todos colores rica colección.

Banovas intenso surtido en seda raso y algodón desde 3 ptas.

Cortinajes muselina y tul y rica colección de bis bis

Camisas para Señora confeccionadas gran surtido

Trajes para Caballero gran surtido

Driles país a precios de fábrica

Sábanas hilo y algodón en todos tamaños y clases

Lienzos en todos anchos

Paños cocina hilo y algodón desde 3 pesetas docena

Manteles y Servilletas gran surtido

Pañuelos bolsillo en todas clases y precios

Cortinas hilo con fleco y tela para su confección

Corsés en todas clases y tamaños y telas para su confección todos colores

Sedas Liberty y esponjas en lunares, cuadros y estampados

Cortes vestido gran fantasía rica colección en cortes bordados

Lanas para traje Señoras a cuadritos última novedad

Artículos para luto

Batistas seda a 2 reales cana

Pañuelos 7/4 y 9/4 gran surtido

Mercería adornos, hilos algodones para bordar, botones de las mejores fábricas.

Listas mallorquinas grandes surtidos

Batistas estampadas rica colección

Artículos para viajes

Mundos y maletas portamantas en todos tamaños y precios

Hules para mesa variados dibujos

Camisas para Caballero esmerada confección desde 2'50 ptas.

Sombreros paja, pique y para explorador

Camisetas medias y calcetines variada colección

Cortinas bambú

Sombrillas y Bastones gran surtido

Abanicos inmensa colección en todas clases y precios

Alfombras para baño

Retazos lana seda lienzo y algodón a mitad de precio

Todo con gran baratura

Ventas al contado-Teléfono núm. 217-Precio fijo

Vapores Correos Italianos

Montevideo Buenos Aires

Servicio rápido con el combinado entre las compañías

Navigazione Generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurantes y telegrafía Marconi en todos los buques.

COCINA A LA ESPAÑOLA

Próximas salidas de Barcelona:

| | | |
|-------------------------------|---------------------|----------|
| Navigazione Generale Italiana | Regina Elena | 20 Mayo |
| Navigazione Generale Italiana | Cordova | 23 Mayo |
| Navigazione Generale Italiana | Principe Umberto | 3 Junio |
| Navigazione Generale Italiana | Re Vittorio | 17 Junio |
| La Veloce | Duca di Génova | 24 Junio |
| Lloyd Italiano | Principessa Mafalda | 1 Julio |

Para despacho de los pasajes de 1.ª y 2.ª clase a los Sres. Sainza y Pallas. - Palsco, 37 y 39

Para despacho de pasajes de 3.ª clase y carga a D. Miguel Ordóñez. - Plaza de la Libertad núm. 17, Palma de Mallorca.

LLOYD SABAUDO

El día 20 de Junio saldrá de Barcelona, directo para Buenos Aires

El nuevo vapor de 14.000 toneladas, de gran marcha,

TOMASO DI SAVOIA

Realizando la travesía en QUINCE días

Camarotes espléndidos en 1.ª clase. - Tres puentes de acceso

Jardín de invierno - Telégrafo Marconi.

Segunda clase económica a PRECIOS

Comedor higiénico, lavabos, comedores con mesas

Cocina Española

El día 11 de Julio saldrá para igual destino, el vapor

PRINCIPE DI UDINE

Para informes en Palma: Damián Benassar, Calle del Mar, 49-1.

Solución Cases

DE

Clorhidro-Fosfato de Calcio

Premiado en varias Exposiciones

Por su excelente composición y perfecta dosificación, es la única aprobada por la Real Academia de Medicina y demás Corporaciones médicas. Se recomienda en los casos de **Anemia, Clorosis, Raquitismo, Inapetencia, Convalecencia, Embarazo etc.** Poderoso reconstituyente para las madres durante la lactancia de los niños.

Al por mayor: **Farmacia de J. Puchadas**, Plaza de la Luna, 11-Barcelona

Línea Pinillos

Línea de la América del Sur

Para Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona el día 9 de Junio el vapor

Barcelona

y el día 17 el vapor

Príncipe de Asturias

Línea de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Mazagón, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y Matanzas saldrá de este puerto directamente el día 5 de Junio el vapor

Balmes

Admite carga y pasajeros; debiendo declarar con anticipación los señores Cargadores a los Representantes de la Compañía la carga que tengan que embarcar para reservársela la cabida necesaria.

NOTA.- La carga previamente comprometida se recibirá en lancha: hasta los días y

Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía

SEÑORES PLANAS, PIZA y C.ª S.ª C.ª

San Miguel, 29, Palma

CALLICIDA PIZA

Extirpa rápidamente sin dolor ni molestia los callos y durezas. Es curioso como motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico: una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito: Farmacia Róver, Plaza Antonio Maura.

SE VENDE EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS DE ESPAÑA

Ferretería LA CATALANA

de MIGUEL CASELLAS (Sucesor de Castellet)

Fabricante de Cajas para Caudales, Básculas, Romanas, Balanzas, Pesas y Medidas.

Visagras y herrajes para puertas

PLAZA BANCH DE S'OLI-PALMA

Tip. LA ESPERANZA, Lonjeta, 11-PALMA DE MALLORCA

Liga de Propietarios de fincas Urbanas

Habitaciones para alquiler

| CALLE O PLAZA | NÚM. | PISO | INFORMES | OBSERVACIONES |
|---------------------|--------|-----------|---------------------------------|--|
| Límon (C'an Capas) | 15 | bajo | Brossa, 19, trip.º pral. decha. | Mucha capacidad, 8'50 ptas. mensuales |
| Concepción | 108 | único | Concepción, 112 | Casa solariega, 60 pts, cap. cochera |
| San Bartolomé | 28 | pral. | Colón, 23 bajo | Mucha cpdad., con vista a la de Jaime II |
| Vileta (S. Anglada) | bajo v | alto | Juanot Colom, 32-1.º | 7 dor. Jardín, 2 cuartos. Almendral. |
| Call | 17 | cochera | Call, 17, pral. | Cuadra, agua abundante |
| Alfarería | 42 | 1.º dcha. | Alfarería, 42 | Mucha capacidad, 6 cuartos agua |
| Maladero | 30 | 1.º d.ª | Cofradía, 4-1.º | Mucha capacidad, reciente construcción |
| Calafrava | 50 | bajo | Brossa, 19, ent.ª derecha | local propio para cochera |

Véase relación general en el detalle social: calle de Brossa 19, triplicado, pral. derecha.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

LÍNEAS AL RIO DE LA PLATA Y AL BRASIL

El vapor **Infanta I. de Borbón** saldrá el día 4 de Junio de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El vapor **León XIII** saldrá el día 16 de Mayo de Bilbao y Santander, el 17 de Gijón 18 Coruña el 19 de Vigo, el 20 de Lisboa y el 23 de Cádiz, para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

LÍNEAS A ANTILLAS MÉJICO, NEW-YORK Y COSTAFIRME

El vapor **Buenos Aires** saldrá el día 25 de mayo de Barcelona, el 26 de Valencia el 26 de Málaga y el de 30 Cádiz, para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

El vapor **Reina M. Cristina** saldrá el 16 de mayo de Bilbao, el 19 de Santander y el 21 de Coruña para Habana, Veracruz y Tampico. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana.

El vapor **Antonio López** saldrá el día 19 de Junio de Barcelona, el 11 de Valencia el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Libre y Colón, Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite carga y pasaje, con trasbordo para Veracruz, Tampico Puerto Berrios, Cartagena de Indias, Maracaibo, Coro, Cumana, Garupano, Trinidad y Puertos del Pacífico.

LÍNEA DE FILIPINAS

El vapor **Alicante** saldrá el día 26 de Mayo de Barcelona para Port-Saï, Suva, Colombo, Singapore, Ilo-Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa Oriental de África de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

LÍNEA DE FERNANDO PÓO

El vapor **Cataluña** saldrá el día 2 de Mayo de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante y el 7 de Cádiz, para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Póo.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasaje para quienes la Compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Información en Palma: **Sres. Jaime M. Granada y C.ª S.ª C.ª** - Plaza de Antonio Maura, 4

Se alquila

Por quince duros mensuales un primer piso con todas las comodidades bien situado en esta capital.

Informes: Centro de Anuncios Plaza de Santa Eulalia, núm. 10.

PLACAS DE HIERRO ESMALTADAS

Ovaladas, Binas, Rectangulares y de doble cara con errajes sencillos y artísticos, se confeccionan a precios nunca vistos.

Por grandes partidas, numeraciones, rótulos para calles, etc. grandes rebajas según la cantidad.

Plaza Santa Eulalia, 10

Sellos de goma y de Metal

Se confeccionan a precios económicos, de toda clase de modelos y dibujos, propios para Herreros, Carpinteros, Peluqueros, Carniceros, Plateros, Ebanistas, Marmolistas, Veterinarios, Asociaciones religiosas etc. etc., como también **Rótulos de esmalte**

Imprentilla

Sellos para embalajes

Festones

Etiquetas de relieve

Fichas de metal

Medallas-Distintivos

Cajas rotuladoras

Papel con membretes en relieve especialidad en

SELLOS BICOLOR

Sellos para lacre y todos cuantos artículos se deseen del ramo.

Plaza Santa Eulalia, 10

Tarjetería y Resmillería

LA ESPERANZA

Lonjeta, 11

Oración por la paz

En esta imprenta se hallan en venta hojitas conteniendo la oración por la paz, compuesta por S. S. el Papa y que ha de rezarse durante el mes de María.

Pídase el

Chocolate MUNDIAL

Marca registrada